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ACTA No. 65

En la Ciudad de Chihuahua, Chihuahua, siendo Ias 09:27 horas deI dia 08 de julio de

2024, en el Sa16n Legisladores, ubicado en el piso 18 del edificio que alberga este
Poder Legislativo, asi como a trav6s de la Plataforma Virtual del H. Congreso del

Estado, se llev6 a cabo la sexag6sima quinta reuni6n de la Comisi6n de Gobernaci6n
y Puntos Constitucionales, efectu6ndose bajo el siguiente:

ORDEN DEL DiA

I.- Pase de lista de asistencia y declaraci6n del qu6rum, en su caso.

II.- Lectura y aprobaci6n, en su caso, del orden deI dia.

III.- Andlisis y discusi6n de la siguiente iniciativa:

• Asunto 2897
Iniciativa con cardcter de decreto, a efecto de reformar el articulo 39 bis de la

Constituci6n Politico del Estado Libre y Soberano de Chihuahua, para que en la
designaci6n de rnagistraturas deI Tribunal Estatal de Justicia Adrninistrativa, se
privilegie la paridad de g6nero, la inclusi6n de personas con discapacidad, de

pueblos originarios y de la diversidad sexual.
Iniciador o Promovente: Dip. Edin Cuauht6moc Estrada Sotelo (MOREN A)

IV.- Andlisis, discusi6n y, en su caso, votaci6n del dictarnen de la siguiente iniciativa:
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• Asunto 2896

lniciativ(..1 con card(.-,ter de decreto, a efecto de reformar. adicionar Y derogar dlversos

articulos de 1a Ley Org6ni(...a del Tribunal Estat(.II de Justicia Administrativa, con la
finalidad de establecer una reestructuraci6n en la integraci6n del Tribunal en

c,omento, asi c,omo sus respectivas atribuciones.
Iniciador o Promovente: Dip. Jos6 Alfredo Ch6vez Madrid (PAN>

V.- Asuntos generates.

ASUNTOS TRATADOS

1._ Con e1 objeto de dar cumplimiento aI orden deI dia, el Diputado Presidente Omar

Baz6n Flores, soli,,.-.it6 a la Diputada Secretaria Adriana Terrazas Porras procedlera a
pas<.Ir list<.'1 de asistencia, encontr6ndose presentes las siguientes personas

NOMBRE GRUPO PARLAMENTARIO
Y/0 REPRESENTACI6N DE

PARTIDO

CARGO

Diputa,.-to Omar Baz6n Flores

Diputa<.-ja Adriana Terrazas Porras

Diputada Jael ArgOelles Diaz
Diputa,’jo Jos6 Alfredo chavez Madrid
Diputada Georgina Alejandro Bujanda Rios
Diputado Francisco Adrian sanchez Villegas

PRI
MORENA
MORENA

PAN
PAN
MC

Presidente
Secretaria
Vocal
Vocal
Vocal
Vocal
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Habiendose verificado el qu6rum, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores se6a16 a
las Y Ios presentes que los acuerdos tomados en la presente reuni6n tendr6n plena
validez legal.

Se conto tambi6n con la presencia del Diputado Edin Cuauht6moc' Estrada Sotelo

Coordinador deI Grupo Parlamentario de MORENA, asr como del Li<...,enci,..ldo Gustavo

Alfonso Olivas Ramos’ Encargado del Despacho de la Secretarfa de Asuntos

Leglslativos Y Jurfdicos, de la Licenciada Cristina Villarreal M6rquez, Coordinador(..1 de

Dlctamen Y de la Licenciada Patricia Flores Elizon(.Jo, Secretaria T6<...,nico de 1a
Comisi6n.

ll'- En relaci6n aI segundo punto del Orden deI Dia, el Diputado Presidente Omar Baz6n

Flores’ tras dar lectura al documento respectivo, pidi6 a la Diputada Secretaria
Adriana Terrazas Porras, que consultara a quienes integran la Comisi6n, si estaban de

acuerdo con el contenido del mismo, aprob6ndose por unanimidad de votos de las y
los presentes

Ill'- Continuando con el siguiente punto deI orden deI dia, el Diputado Presidente

Omar Bazan Flores’ solicit6 a la Secretaria T6cnica dar a conocer la iniciativa reci6n
turnada a la Comisi6n ,-on el nOmero 2897

En relaci6n con la iniciativa mencionada, de re<.'''iente turno a la Comisi6n de
referencia, presentada por el Diputado Edin Cuauht6moc Estrada Sotelo, mediante 1a

que sollclto una reforma al articulo 39 Bis de la Constituci6n Estatal. para que en 1a

designaci6n de magistraturas deI Tribunal Estatal de Justicia Administrativa, se
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privilegie la paridad de g6nero, la inclusi6n de personas con discapacidad, de

pueblos originarios y de la diversidad sexual.

Al concluir la Licenciada Flores Elizondo, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores,

pregunt6 aI area t6cnica si se habia recibido algOn oficio previo a la reuni6n,

respondiendo la Secretaria T6cnica que no se habia recibido ningOn docurnento.

Posteriormente, pregunt6 a las diputadas y diputados si tenian algOn cornentario sobre
la iniciativa de marras, solicitando eI uso de la voz la Diputada Joel ArgOelles Diaz para
mencionar que dado que se est6 presentando una iniciativa constitucional que se
refiere al mismo tema, referente aI Tribunal Estatal de Justicia Administrativa, es

importante que este asunto marcado con el nOrnero 2897, pueda ser analizado y
dictaminado en conjunto con el asunto 2896, dado que todavia est6n en el proceso
legislativo, tambi6n volvi6 a se6alar la necesidad de que se corISUIte y que se realicen

mesas de trabajo donde puedan coincidir integrantes del propio 6rgano,
acad6micos, especialistas, colegios de abogados, incluso la rnisrna ciudadania, para

poder conocer y actuar en un parlamento abierto y que asi rnismo, pueda existir la
consulta a pueblos originarios y personas con discapacidad, por lo que F)one a
consideraci6n de los integrantes de la Cornisi6n dichas propuestas.

El Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, pregunt6 si habia alguna otra participaci6n
sobre Ia iniciativa en comento, solicitando eI uso de la voz el Diputado Edin
Cuauht6moc Estrada Sotelo, para compartir el porqu6 de la presentaci6n de dicho

documento, para reiterar que como to mencion6 en to reuni6n anterior. la base
constitucional, en este caso el articulo 39 bis, al igual que los otros 6rganos aut6nomos
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establecidos en la propia Constituci6n, deben contener tos requisitos elementales de

funcionamiento de integraci6n de esos 6rganos aut6nomos.

Reiter6 que lo contienen Ios dern6s, pero curiosamente no to contiene eI Tribunal

Estatal de Justicia Adrninistrativa y es por esa raz6n que consideraron que dentro de

la base constitucional debe establecerse el nOmero de magistrados con el que dicho
tribunal debe operar, expresando adem6s que, el nOmero de tres {3) es suficiente

como sucede en otros 6rganos aut6nomos de este Estado, que para nada se
justificaria un aumento en ese sentido; las consideraciones de la no justificaci6n, las

verteria en la discusi6n del asunto 2896, por lo que solo se centraria en el sentido de

que una reforma solo a la ley seria limitada, que requiere un an61isis desde el punto de

vista Constitucionai el poder modificar el nOmero de magistrados, quedando
establecido que deben ser tres (3).

Al concluir las participaciones, el Diputado Presidente expres6 que debe enlistar
primero una votaci6n en el sentido de si a propuesta de la Diputada ArgOelles Diaz, si
esta iniciativa la consideran para elaborar un dictamen en sentido positivo, despu6s

si la Comisi6n dispone que asi sea, se pondria a consideraci6n si el asunto 2897 se
conjunta con el asunto que ya est6 dictaminado en sentido positivo, dictarnen que se
votar6 en el siguiente punto deI orden deI dia y si asF fuera, tambi6n tendria que
preguntar si se realizan los foros y parlamento abierto propuesto igualmente por la
Diputada Jael ArgOelles; los dos puntos anteriores descritos por el de la voz quedarian
sin efecto, si en la primera votaci6n se determina que no se aprueba el sentido
positivo. entonces ya no hay elementos para llevar un parlarnento abierto y no hay

elernento para conjuntarlo con la otra iniciativa.
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Acto continuo pregunt6 si habFa aIg(Jn comentario respecto a lo expresado por 61, al
no haber ninguna intervenci6n, solicit6 a la Diputada Secretaria Adriana Terrazas

Porras someter a votaci6n la propuesta de la Diputada Joel ArgOelles de que se
dictamine la iniciativa 2897 en sentido positivo, manifest6ndose a favor la Diputada

Jael ArgOelles Diaz, con el veto en contra de las Diputadas Georgina Bujanda Rios y
Adriana Terrazas Porras, asi como los Diputados Omar Baz6n Flores. Jos6 Alfredo
Chavez Madrid, por to que qued6 sin efecto dicha propuesta, por lo que ya no se
someter6 a votaci6n los otros puntos propuestos.

Continuando con el siguiente punto deI orden deI dia, el Diputado Presidente Omar
Baz6n Flores, solicit6 a la Secretaria T6cnica realizar una breve sintesis del contenido

del dictamen enlistado, mismo que fue circulado por correo electr6nico con la debida
anticipaci6n.

La Licenciada Flores Elizondo procedi6 a ceder eI uso de la voz al Licenciado
Hermosillo Porras, quien procedi6 a dar lectura al decreto propuesto en el dictamen
del asunto en andlisis.

Hecho Io anterior, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, pregunta a las diputadas
y diputados si tenian algOn comentario sobre el proyecto de dictamen, solicitando el
uso de la voz la Diputada Georgina Bujanda Rios para realizar una propuesta a la
Secretaria T6cnica, con el objeto de que se modifique la redacci6n del articulo 1 5, de

la Ley Org6nica deI Tribunal de Justicia Administrativa, a efectos de que en dic:ho
numeral se contemple yo la integraci6n de la Cornisi6n Especial como se encuentra

actualmente en su fracci6n III, dicha propuesta tiene como fundamento otorgar
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maYor certeza legal de las personas que conformar6n la Comisi6n Especi(.11, porque e1

articulo constitucional lo expresa de manera general y lo que se pretende es darle

una valldez juddica Y de manera especifica para que est(..)s ya a su vez emitan las

convocatonas con Ios requisitos, Ios pIazos, las consideraciones, a efectos de 11evar a
cabo el proceso de selecci6n, quedando la integraci6n de la Comisi6n Especia1 de 1(..1

slgulente manera, 2 representantes del Poder Ejecutivo, 2 del Poder Judi<...,ia1 y en su

caso del Poder Legislativo para quien funja como titular la Presidencia de1 Congreso
cls1 como por las Y Ios coordinadores de Ios grupos parlamentarios o a quienes
designen

Se incorpor6 el Diputado Francisco Adri6n sanchez Villegas.

El Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, pregunt,.S si h,.''lbia alguna otra participaci6n
Y no habiendo tal, solicit6 a la Diputada Secretaria Adriana Terrazas Porras, someter a
votaclon la propuesta realizada por la Diputada Bujanda Rios, interviniendo en ese
momento eI Diputado Francisco Adri6n S6nchez Villegas para solicitar eI uso de 1a

palabra’ para pedir que se le clarificcira sc)bre el mecanismo que se seguirfa en la
votacion, pregunt(Indo si la votaci6n de la propuest(.-1 de la Diputada Bujand(..1 Rbs

serla prevla a la votaci6n general del dictamen.

En respuesta, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, mencion6 que primero se
pregunto si alguno de Ios diputados Y diputadas tenia alg6n comentario adiciona1

sobre el dictamen para enlistarlos, posteriormente se procederh a v(.'')tar en 1(.-) genera1
e1 dlctamen que Ya est6 aprobado en t6rminos positivos, realiz6ndose las adicionales
correspondlentes como la propuesta de la Diputada Georgina Bujanda Rios, por 10
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que pregunt6 aI Diputado sanchez Villegas si tenia aIg(Jn comentario de algunos

cambios del dictamen para enlistarlo despu6s de la votaci6n en lo general.

El Diputado sanchez Villegas, coment6 que en la reuni6n anterior habian hecho
6nfasis en la necesidad de que hubiera una argurnentaci6n reforzada en el dictarnen,

en torno al anclaje constitucional, expres6 que en la intervenci6n reatizada por la
Secretaria T6cnica de la lectura del dictamen, no encontr6 un an61isis reforzado en

torno a to constitucionalidad de esta iniciativa, por to que quiere conocer cudles son
las consideraciones por las que se determina que no es necesaria una reforma a la
Constituci6n Local, en ese sentido, pregunt6 si no considera la Secretaria T6cnica que
es necesaria reformar la Constituci6n, cuando la facultad de las sanciones

administrativas que en la Constituci6n est6 establecida como facultad deI PIerto, pasa
ahora via ley a las Salas Unitarias, es decir, en la ley est6n estableciendo que esa
facultad corresponde a las Salas Unitarias y en la Constituci6n se establece que es al
Pleno a quien corresponde, por lo que le gustaria profundizar en ese terna, ya que
desde la perspectiva de Movimiento Ciudadano es indispensable una reforrna a la
Constituci6n Local por la naturaleza de esta reforma, bajo un an61isis integral y bajo el

pardrnetro de a mayor raz6n.

Al concluir, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, pregunt6 al Licenciado Ren6
Hermosillo, integrante deI area t6cnica, st tenfa alg6n comentario que realizar al
respecto, respondiendo que como to solicit6 el Diputado S6nchez en la reuni6n
pasada, se hizo un estudio sobre la constitucionalidad o no de que det)a estar
contenida la integraci6n en la propia Constituci6n, en la consideraci6n nOmero tres

del documento de marras, qued6 plasrnado dicho an61isis.
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Hecho Io anterior, solicit6 eI uso de la voz el Diputado Edin Cuauht6moc Estrada Sotelo

para externar que respeta la exposici6n realizada por el 6rea t6cnica pero no la
comparte, ya que la solicitud del Diputado S6nchez no era un estudio comparativo
para ver en cuales entidades federativas se establece o no en su Constituci6n, el

nOmero de integrantes, expres6 que no cree que sea ese estudio comparativo y si son
rnas o rnenos Io que los debe de llevar la pauta para deterrninar si debe llevar un

anclaje constitucional la reforma o no, para 61 debe tener un anclaje asi 1 6, 17 o 18

de las entidades federativas digan si o no, porque es un elemento fundamental para
el 6rgano aut6norno, esa es la raz6n, es un elernento fundamental que da certeza,
que es parte de la base constitucional que debe tener, que incluso irnpide la

discrecionalidad para estarlo carnbiando en coda periodo legislativo segOn la
mayoria, si lo siguen dejando asi entonces en la siguiente Legislatura dependiendo de

la visi6n de una mayoria, lo van a mover otra vez, el nOmero de rnagistrados del
Tribunal, porque siguen sin darle una base constitucional y ahi no vale el argurnento
que se manej6 tambi6n en la reuni6n anterior de Cornisi6n de que se establece que
la elecci6n de los magistrados sera por 22 de los, de las dos terceras partes de los

presentes, por lo que concuerda con el Diputado S6nchez de que incluso si el

nombramiento exige una mayoria calificada, eso los lleva a concluir que la
deterrninaci6n, modificaci6n o integraci6n deI Tribunal, debe tener mayor rigor y por
lo tanto debe tener base constitucional, ese es un punto.

El otro punto, pregunt6 a la Secretaria T6cnica porque vio que to us6 corno
argumento, ala segunda instancia, la consideran como un medio que debe ser

revisado por un Tribunal Superior, si o no?, por to que el Diputado Presidente pidi6 al
Licenciado Hermosillo Porras, dar respuesta al cuestionamiento, en caso de estar en
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posibilidad de hacerlo, quien respondi6 que en principio si, pero tarnbi6n la tendencia
como to men(_,ion6 es a que dentro de los propios tribunales estatales exista esta
segunda instancia, porque segOn el estudio y la Corte Interamericana, el privar a los

ciudadanos particulares de esta segunda instancia, en el 6mbito, pudieran decir

local, les estaria retardando la impartici6n de la justicia, por eso es la tendencia y el
an61isis a la propuesta y discusi6n de motivos que hizo el iniciador, es que se vic esta
necesidad.

Tambi6n mencion6 que hay estados como Jalisco, en el que dice que la Sola Superior

est6 integrada por 3 a nivel constitucional, mds las Salas Unitarias, mds las Salas
Regionales, pero en la Constituci6n no dice el n6mero de cada una de eIIas, hay una

dualidad de que pueda o no estar en la Constituci6n y adem6s, el criterio de la Corte
es que no se requiere que est6 en la Constituci6n para que sea un C)rgano
constitucional aut6nomo su integraci6n, tan es asi que en la Ciudad de h46xico en su
Ley Org6nica establece el t6rmino de 9 magistraturas y, ya entrando en la pdgin(I,
resutta que son 1 8, les da de acuerdo a las cargas de trabajo, de acuerdo a diversas

circunstancias, indice poblacional, les da la facultad la propia autoridad, en algunos

casos, o a los propios Congresos en otros casos, el aumentar o disrninuir la integraci6n
seg(Jn las necesidades que tengan.

solicit6 nuevamente eI uso de la voz el Diputado Estrada Sotelo, para prirnero

establecer que la rapidez del proceso no viene de parte de ellos, la segunda es que
no est6 en discusi6n si el TEJA es un 6rgano aut6nomo o no, eso est6 fuera de la litis,
no es parte de la litis de to que se est6 planteando y la pregunta la realiz6 porque se

hizo uso de la segunda instancia, mencionando que para 61 no es segunda instancla
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sino uninstancial, como en muchos procedimientos hay ciertos recursos internos que
el mismo tribunal conoce y resuelve, y no paso a un tribunal para que se Ios confirme,

revoque o modifique, es uninstancial, entiende que lo que quieren decir es que para
que se de la revisi6n de algunas resoluciones, los dos recursos que maneja Ia ley,

entonces para que se de el ejercicio de los recursos, con los que concuerda, entonces

esos no se daban, en la actual legislaci6n no se dan, entonces no se ejercen, entonces
es necesario tener cinco magistrados y no tres para que los recursos puedan ejercerse
por las personas y por las partes en los juicios.

A continuaci6n, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, pregunt6 si habia aIg(Jn
comentario adicional a tos ya realizados, solicitando eI uso de la voz el Diputado

S6nchez Villegas, dividiendo su participaci6n en dos fases, la primera de eIIas, es que
le parece que el Tribunal Estatal de Justicia Administrativa desde su creaci6n, no ha

dado los frutos necesarios, no ha resuelto tal vez las problemelticas que en orlgen
motiv,.-Iron su cre<.-rci6n deI todo, que eventualmente seria m6s sano una reforrna para
mejorar su funcionamiento, es decir, parte de ese reconocimiento de que si es
importante el trabajar con el Tribunal en una reforrna que pudiera mejorar su
funcionamiento.

Lo segundo, como ha quedado acreditado Ie parece que de la intervenci6n deI area
t6cnica, no se colige que haya una argumentaci6n reforzada en este dictarnen para
sustentar que no es necesaria una reforma constitucional. Ahora, ya entrando en

materi<.1, extern6 que hay una confusi6n en cuanto al tema de la segunda instancia,

porque rIadie est6 confrontando Io que efectivamente la Corte Interameric(rna

muchos 6rganos han se6alado en t6rminos de segunda instancia, pero tambi6n han
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hablado del recurso efectivo, porque previsiblemente puede anticipar que si una Sala
Unitaria resuelve un asunto de responsabilidad adrninistrativa cuando la facultad
constitucional est6 establecida para el Pleno, pues seguramente estar(i sujeta a
muchos (_uestionamientos de car6cter legal y eventualrnente a complicaciones

juridicas en cuanto a su sustentabilidad; en ese sentido, por no estar juridicamente

s61ida Ia parte constitucional en el dictamen, no estar6 acompa6ando dicho
documento.

En ese tenor. al no haber mds participaciones, el Diputado Presidente, solicit6 a la
Diputada Secretaria Adriana Terrazas Porras, sc)meter a votaci6n en to general el
dictamen ya comentado, manifest6ndose a favor las Diputadas Georgina Buj(Indo

Rios y Adriana Terrazas Porras, asi como los Diputados Omar Baz6n Flores y Jos6 Alfredo
C~h6vez Madrid, en contra la Diputada Jael ArgOelles Diaz y el Diputado Francisco

Adrian sanchez Villegas, aprob6ndose con 4 votos a favor y dos en contra dicho
docurnento en to general.

De igual manera, el Diputado Presidente Omar Baz6n Flores, solicit6 a la Diputada
Secretaria Adriana Terrazas Porras, someter a votaci6n la propuesta de la Diputada

Georgina Buj,.-In,-ja Rios, manifest6ndose a favor las Diputadas Georgina Bujanda Rios
y Adriana Terrazas Porras, asT como los Diputados Omar Baz6n Flores y Jos6 Alfredo
Chavez Madrid, con la abstenci6n de la Diputada Jael ArgOelles Diaz y el Diputado
Francisco Adrian S,’3n,.-~hez Villegas, aprob6ndose con 4 votos a favor y dos
abstenciones di(_ha propuesta, aprob6ndose dicho dictamen en lo general y en lo

particular.
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v._ Por lo que resl.-)e,.'ta al Oltimo punto deI orden deI dia, el Diputado Presidente Omar
Baz<in Flores, soli,...-'it6 a la Diputada Secretaria Adriana Terrazas Porras preguntara a las
diputadas y diputados presentes sobre la existencia de algOn asunto general a tratar
en la reuni6n y no habiendo tal, siendo Ias 10:31 horas deI dia 08 de julio de 2024, se

de(_,lar6 el cierre de la reuni6n de ComisiC)n.

POR LA COMISl6N DE GOBERNACI6N Y PUNTOS CONSTITUCIONALES

DIPUTADO OMAR BAZAN FLORESPRESIDENTE
DIPUTADA ADRIANA

SECRETARIA
,S PORRAS

La presente hoja de firmas corresponde al acta de la reuni6n numero 65 de la
Comisi6n de Gobernaci6n y Puntos Constitucionales
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